

**VIRIL Y VALIENTE**

Lucharemos con ahínco por salir avantes con nuestras aspiraciones en la vida.

# Juventud Triunfante

Semanario joco-serio de intereses generales  
Organo de LA MANCHA

**Condiciones:**

Saldrá los Domingos.  
Serie de 4 Nys... 0.20  
Nº suelto.....0.05  
Nº atrasado.....0.10  
La colaboración será solicitada.  
Dirijase la correspondencia al Doctor.

Año 1º

Choluteca, Honduras, 23 de Septiembre de 1934.

Nº 14

PARRAFOS EDITORIALES

## Centros de Reclusión, Centros de Corrección

La Criminalidad es una grave plaga, si se nos permite llamarla así, que toma mayores proporciones conforme pasan los días. Y ya no es el ignorante quien arremete contra la vida y la propiedad, teniendo por disculpa ser analfabeta, ya no es el individuo burdo solamente quien llena las celdas de nuestros presidios; hoy hasta los más preparados se vuelven criminales. Estos vienen a aumentar la calamidad de los pueblos, ya que un individuo, puesto por determinado tiempo en un presidio, en purgación de sus delitos, tiene necesidad de comer y vestir, y muchas veces de medicinas; y esto tiene que suministrarlo el gobierno.

Creemos que el objeto de recluir un individuo, no es solamente para que purgue sus culpas, sino con el fin de que se corrija. Y muy raramente se logra eso, máxime cuando en los centros penales no hay escuelas ni medios que tiendan a modificar los sentimientos del recluso.

Tenemos por ejemplo, aquí en Choluteca, una regular cantidad de presos que, por cualquier razón, o sin ella, cometieron un delito; la ley les fue aplicada y se les condenó a determinado tiempo de reclusión. ¿Qué hace ese individuo mientras cumple su condena? ¿En qué emplea el tiempo? No tiene un libro, no tiene un Profesor que le enseñe a leer y escribir, a sumar, dividir, etc., no tiene un maestro que le enseñe un oficio, en fin, no tiene quien lo encamine por la senda del bien, modificando su modo de sentir y de pensar.

Y ésto sólo se logra por medio de buenas lecturas o de alguien que les haga comprender el objetivo moral de su reclusión, proporcionándoles lecturas que los alejen del camino que los condujo al presidio; y si esto no es posible porque no sepan leer en su mayoría, obligar al más capacitado de ellos, a servir las clases gratuitamente. Y una vez enseñados a leer y escribir, suministrarles libros instructivos y moralizadores, ya que no se les puede proporcionar una biblioteca.

En otros países, los centros penales tienen todo lo indispensable para la regeneración de los reclusos; desde la escuela primaria, hasta la de artes y oficios; clubs deportivos bien organizados, etc. Y es de ahí de donde salen arrepentidos de sus delitos, con otra ideología, completamente regenerados.

Como la situación en que se encuentra el país, no nos permite esos medios, lanzamos la idea de reglamentar con ese fin, las ocho horas hábiles del día, de tal manera que el preso, pueda aprender algo; se le dan dos o cuatro horas diarias de estudio, otras tantas de trabajo o deportes y por la noche, que lean algo. De esta manera, podrá llegarse a corregir las malas inclinaciones que pueden abrigar los que cumplen una sentencia.

Por nuestra parte, gustosos ayudaremos, conforme nuestras posibilidades, a esta obra de urgente necesidad en nuestros centros penales.

### Estuvo entre nosotros

Vino de El Corpus a pasar las fiestas de Septiembre la simpática señorita Bertha Moncada, Agente de nuestro semanario en aquel lugar. Habiendo regresado el jueves recién pasado.

### Saludo

Muy atentamente se lo presentamos al caballero don Carlos R. López, nuevo Administrador de Rentas Departamental, quien recibió aquella oficina el 21 de los corrientes.

## Festejos de la Sociedad "El Estímulo"

EL 15 DE SEPTIEMBRE

La Sociedad "El Estímulo" considerando de ingente necesidad, la organización de la Junta Directiva, que deberá regirla en el presente año, acordó, en sesión celebrada el 2 de los corrientes, convocar a elecciones a sus asociadas para el día Domingo 9; debiendo las electas tomar posesión de sus respectivos cargos el día 15.

Resultaron favorecidas con el voto las simpáticas y competentes señoritas que forman la Directiva, así:

Presidenta. Trinidad Tercero; Vice-Presidenta, Guillermina Corrales; Vocal, Josefa Salgado; Secretaria, María Luisa Garach; Pro-Secretaria, María Salgado; Fiscal, Romelia Sánchez y Tesorera, Concepción Corrales y como Vocal Suplente, Josefina Cordero.

Los festejos se llevaron a cabo en casa de don Esteban Molina. Para dicho acto circuló atenta invitación a elementos más conspicuos de esta ciudad, lo que dio origen a una manifestación de simpatía a la Sociedad.

A la hora indicada se abrió la sesión, y acto seguido la simpática señorita María Luisa Garach, con toda la corrección que la ca-

racteriza, dio lectura al acta de la sesión anterior, la que fue aprobada y firmada; leyendo a continuación la memoria.

Hubo derroche de oratoria por los miembros de las Sociedades "El Estímulo" y "El Esfuerzo"; encomiaremos a las señoritas Trinidad Tercero, Concepción Corrales y María Salgado; los caballeros Marcial Díaz, Carlos B. Mondragón, Héctor Raudales y Emilio Molina.

También hicieron uso de la palabra, dándoles sus felicitaciones y voz de aliento, los Profesores don Napoleón Tercero Peña, Salvador Corrales Emeterio Cárcamo y Pedro Laríos.

Asistió a esta reunión todo lo más granado de nuestra sociedad.

Levantada la sesión, se dió el grito de: ¡a bailar todos!; empujando desde ese momento a deslizarse las simpáticas parejas en el amplio salón, artísticamente adornado por las hábiles manos de las socias de "El Estímulo".

Hubo derroche de licor y un banquete obsequiado por todos los miembros de la sociedad de obreros "El Esfuerzo", a la sociedad "El Estímulo", cuya nueva Directiva tomara posesión en esa fecha.

CORRESPONSAL.

San Marcos, Sepbre., 1934.

## Contestando Cartas

A Cargo de ROBERTO LAVAREDE.

Las horas más felices de la vida Margarita, se pasan recordando el amor que se fue para no volver jamás. Mientras se es dichoso, se ignora la dicha. Por eso es que el recuerdo, avivado por la ausencia, es mucho más grato. Vive de tus recuerdos y endulzarás tu presente.

Quisiera decirte cuánto se sufre cuando se ríe, mas me es imposible. Hay algo de dolor en nuestra risa, que es imposible o cultar y nadie se explica. Sólo se ríe francamente cuando se trata de dos seres que se aman y disfrutan de las delicias del amor, María Luisa. No rías nunca en presencia de tu rival, ella notará la mueca dolorosa de tu alma tras la contracción de la carcajada.

Se nota, Filomena, que usted ha querido mucho, sin lograr nunca ser correspondida. Procure ser indiferente; hay veces que la indiferencia logra más que la caricia y las demostraciones de amor, pero la indiferencia que no es desprecio. Mientras menos interés demuestres más anhelada serás. El amor es algo que entre más huye más se persigue.

## Agradecimiento

Por las presentes líneas rendimos las más expresivas gracias al señor don José Tavarone, por los datos que nos enviara en días pasados, los cuales representan un gran valor para nosotros. Y le aseguramos que nuestra gratitud no reconoce límites.

Compre en la  
CASA UHLER

## De Administración

Rogamos a nuestros Agentes tener la gentileza de remitirnos los fondos que tengan en su poder, de la segunda y tercera serie ya que con este número se han publicado dos de la cuarta.

Esperamos oigan esta súplica y recuerden que la empresa y sus empleados no viven de la buena intención, ni del aire y el sol.

En el próximo número empezaremos a colgar los morosos, sin contemplaciones de ninguna naturaleza, sea quien fuere.

## ECOS AMAPALINOS LO QUE SE DICE

Que el Club más chanchullero de este Puerto es el Li... berpool verdad Meyayo?

Que otro de los que se creen descendientes de Napoleón en este Puerto, es Toñito Danzante, verdad JA JA?

Que Mecatillo está locamente pegado de una zipota que le zumba, verdad Chory?

Que Napoleón Du... Barry pronunciará un elecuento discurso el próximo 15, el que será perifonea do por el Chele Viva-Tonal.

Que los rusos de la Aduana son los toros para gastar en cer... veraz, verdad Nelly?

Que Joya el orador de la Casa Khoncke, en el entierro del marino que mató un tanque de aceite de la misma casa con la oración fúnebre que pronunció, hizo llorar al Chif.

Que Mancjo ha inventado el verdadero remedio pa. los «cayos»

Que el Consulado mejor representado en éste, es el de Miar-guera. ¡Chóquela, carajo negro! Así se es diplomático!

Que con la venida del Circo Chileno ha habido baratillo de car... nicerías fres... caramba y q' los paganos son los ma. gistrados, que guardan Cheras para otros, verdad no meas... ustas?

Que cierto político de barrio, queriendo asegurar chamba, con la próxima Municipalidad, «aunque seya en el tren de aseyo» hoy es una michita con el pueblo. ¿Y cuando estaba en lo alto?, a nadie conocía. ¡Qué bárbaro más prieto!, verdad Tum-Tum-Tum?

Que el Club mejor organizado en este puerto, es el «Ganado Bravo», cuya Directiva es la siguiente: Pdnta., M. Anto. Ne. ta; Vice Pdnta., la Muca Cris. talina y pura; Vocales, por su orden, Tana, Blanca, Li. bidinosa y otras que tras el velo de la pureza, laboran activamente en pro de los intereses de la agrupación y que en breve las nominaremos; también daremos los nombres de los socios honorarios, en cuanto la Secretaria, un bella «Charoludita», que asiste a cierto salón de Danz, nos suministre la nómina. ¡Calma, cuates, calma!

A R A M I S .

Amapala, Spbre. 10 de 1934.

COMPRE CARTELES  
LA MEJOR REVISTA

## ALEJANDROQUAN Y HERMANOS

Es el establecimiento donde usted debe hacer sus compras. Porque comprando donde los HERMANOS QUAN ahorra dinero y se le garantizan sus compras. Cuando necesite algo, visítelos.

# El Milagro

La beata y ricachona Luz Parada decía que era más que desgraciada, a pesar de su «pisto» y su pistola; pues seguía durmiendo triste y sola, ¡y quería dormir acompañada!

x x x

Hasta un día feliz en que, al descuido, se pezcó a un pobre diablo, de marido, que la hizo realizar su sueño ignoto; confirmando con ese «descosido», que hay siempre un descosido para un roto.

x x x

Mas la dicha pasó con gran presteza; le volvió a Luz Parada la tristeza y se quejó, otra vez, de sus reveses cuando, pasados unos pocos meses, se le metió otra cosa en la cebeza:

x x x

¡Era un hijo! Por eso es que a porfía le rezaba a los santos, noche y día, pidiéndoles la gracia... ¡Desgraciada! Pero el hijo deseado no venía por más que hacia esfuerzos la Parada.

x x x

Y dijo el Arzobispo a diez o veinte Curas: Hermanos, muy cristianamente, quiero que resolvamos claro y fijo, qué hacemos para darle a Luz un hijo, en cambio de este espléndido presente.

Eso es lo que ella anhela; y yo querría que todos y cada uno, día a día, (ya sea por lo tarde o la mañana) para que el cielo atienda a esa cristiana, le dediquemos un Ave-María.

x x x

Todos aplauden; sólo el Padre Troche dice, haciendo de gala gran derroche: —¡Yo pido más! Para que el Gran Maestro nos haga ese milagro, a troche y moche, ¡que también dediquemos, noche a noche, a esa buena cristiana, UN PADRE NUESTRO!

x x x

No sé qué resultó, más me decía, nueve meses después, Lupe García, que de tanto implorar a las alturas, pudo, al fin, dar a Luz... lo que pedía... ¡igualito a más guapo de los Curas!

E L D U E N D E R O J O

## Fuera el Pelo

Señores es un horror lo que se va a cada rato, pues lo que ayer fue recato hoy se trueca en impudor.

La moda con su rigor todo lo va transformando y a su paso va dejando costumbres y estilos mil que hasta la mujer senil sueie seguir practicando.

Hay mujeres sin conciencia que a los hombres martirizan y a muchos los electrizan y acaban con su paciencia; pues cediendo a la exigencia de modas exageradas hoy muchas van «taviadas» de una manera incitante, y son un dardo punzante que se ofrece a las miradas....

Como soldados que en filas muestran el coco rapado, a muchas damas ha dado por rasurar sus axilas.

Si tú, lector, despabilas al ver levantar un brazo sufres tamaño chascazo, o una enorme decepcion, pues que ya el fino vellón cedió a la navaja el paso.

No conformes en cortar las hoy clásicas melenas, muchas modernitas nenas, hoy se llegan a afeitar.

¡Mire usted que rasurar... los vellos que no se debe...!

¿No habrá quién se subleve al ver cual palma de mano lo que mostraba lozano el pelo sutil y leve?

Hoy la mota han estrenado muchas mujercitas tiernas pues de sus hermosas piernas el pelo ya se ha quitado.

Pero lo más censurado que la gente verles pudo es que lleven al desnudo sus canillas o botellas, las modernitas doncellas que detestan lo peludo.

Ciertas modas, sí señor, a las damas esclavizan y riñen con el pudor.

Demandamos con vigor que se tapen su hermosura las de alma buena y pura que al hombre no quieran mal, pues ya la parte bestial en el hombre se sulfura....

JUAN TRIPITA.

### Desgracia agradable

Una hija que acaba de casarse con un hombre que es impedido de una pierna, sin que ella lo hubiera notado, le escribe a su madre que se encuentra en otra ciudad.

«Madre, soy la más desgraciada de las mujeres, pues figúrate que mi esposo resultó que sólo tiene un pie»  
La madre le contesta la siguiente:

### Compre en la

CASA UHLER

ahorrará dinero

te misiva:

Considérate la más dichosa de las mujeres, pues tu padre que gozaba de fama, no tenía un pie.

(De «El Trueno»)

Cundo desee HIELO  
PURO Y CRISTALINO  
ORDENE A LA PLANTA

Sus órdenes serán atendidas inmediatamente.

## Tarjeta recibida

Sr Director de «Juventud Triunfante.»

Presente.

Efraín Matamoros y Sra. tienen la honra de saludar a los de «Juventud Triunfante», lo mismo que a todas sus amistades de esta ciudad sureña, esperando siempre sus gratas órdenes en Tegucigalpa.

Y que a pesar del cambio de domicilio, esperamos nos envíe su Semanario Jocos e importante.

Cholutaca, Spbre. 15 de 1934.

## Nunca una mano ausente escribió una línea más negra en la Historia de Honduras

Hemos leído detenidamente la protesta de los Estudiantes de Medicina y Cirujía de nuestra Universidad Central, publicada en Tegucigalpa y firmada por todos los futuros galenos de Honduras.

Vibra en ella el amor y el respeto debido a aquella institución; es el grito de protesta clara, terminante y fuerte de una juventud que aspira por el mejoramiento patrio; no impuesto por la voluntad de los mediocres endiosados, si no por el camino del respeto, la cultura y la ciencia.

Hasta aquí ha llegado ese noble grito, grito que ha llenado, desde los amplios salones de aquella Universidad, hasta los corazones más distantes, y que ha repercutido por todos los ámbitos, como una clarinada que llama a formación para hacer respetar el resinto sagrado de la ciencia, vilmente ultrajado por la cobardía de una víctima imaginaria.

La Historia Patria y de la Universidad no registra en sus páginas un atentado de semejante magnitud; pero de todo lo execrable, lo que no se hizo ayer, o no se hace hoy, se hará mañana. La regla es infalible, máxime cuando en los salones donde se preparan los hombres del futuro, que darán gloria a la Patria, se pasea torpe e imperioso el cerdo endiosado por circunstancias abominables.

La Universidad es un templo sagrado de donde, como el Gran Maestro, la juventud debe arrojar, llena de ira santa, a los sicarios y mercaderes . . . . .

La disciplina debe implantarse en un establecimiento, como uno de los principios básicos para el debido respeto de las instituciones; pero disciplina impuesta a base de razonamientos y coacción, disciplina que se manifieste por el grado de cultura que posee quien la impone; pero nunca a base de despotismo, a punta de balloneta, o con el calibre de un revólver que ofrece gratuita y nada edificante muerte. Y disciplina impuesta en esa forma, pasando por sobre la soberanía de una institución como nuestra Universidad, no es ni debe llamarse tal. «¿Hasta cuándo, Catilina . . .?»

Por primera vez, repetimos, la Universidad se ha visto invadida por la soldadesca inconciente, quien, haciendo eco a la cobardía de un autoritario e irrespetuoso, fue a dejar su huella indeleble y asquerosa de allanamiento incalificable, en los silenciosos y augustos salones de estudio donde se forjan los hombres que en no lejano día, serán honra y prez de nuestra patria, muy digna de mejor suerte. Y ese escandaloso atentado, es la bofetada más grande dada a mansalva a la juventud estudiosa de Honduras y la Escuela de Medicina y Cirujía; lo mismo que a las autoridades inmediatas superiores, como el señor Decano de la Facultad de Medicina y Cirujía, el señor Rector de la Universidad y, en último caso, el señor Ministro de Instrucción Pública, por sobre cuyas autoridades pasara cínicamente el señor Director del Instituto.

Estamos en un todo de acuerdo con la «Juventud Médica Hondureña», y la felicitamos calurosamente por el gesto encomiable de protesta, contra el punible atentado cometido por el señor Director del Instituto Nacional.

No dejéis que los puercos entren a tus jardines.

Nunca una mano ausente escribió una línea más negra, en la historia de Honduras,

### Anuncie en JUVENTUD TRIUNFANTE

Toda la gente de buen gusto,

PREFIERE TOMAR SIEMPRE

:-:IMPERIAL:-:

LA REINA DE LAS CERVEZAS  
SE RECOMIENDA POR SI SOLA

## CARTA DE DON GOYO

QUERIDO ALFREDO:

Como me dijiste, fui a la ciudad a pasar el quince. Te busqué y no te pude encontrar. Estuve en la Parada y allí te quise ver, pero como era tan grande, no supe si estabas en la cabeza o en el resto. Bonita estuvo y te fijaste que los que llevaban la cabeza pelada los metieron quién sabe en qué laberinto? Bien hecho, porque esa parte que nos dió Dios, no está bien que se ande al aire libre.

Todo lo del quince me gustó, la música, cantos, discursos (aunque de discursos nada entiendo, pero en mi humilde modo de pensar, como en el de todos los campesinos, quien habla mejor es el que tiene voz de trueno, como mi general Romero, y el que pone la cara de pesero). Vos sos más estruendo y me puedes dar tu opinión. Hubo uno que dijo «guacaleo», eso me da idea de una olla en donde mete las manos, limpias y sucias, todo el mundo, y que saca mayor parte quien las tiene más largas. ¡Qué bien le iría a Asisclo en esos guacaleos.

### Con un Corresponsal

Hemos visto un telegrama fechado en esta ciudad y dirigido al diario «La Epoca», suscrito por el Corresponsal Especial, en el cual se dice que La Mancha no existe y otras majaderías por el estilo.

Le diremos que La Mancha existe; lo que sucede es que, para los miopes, que la dolencia se les ha pasado al cerebro, no podrá existir, ya que hay que aproximarse mucho a ella, para conocerla.

A la hora de las responsabilidades, pueda que no aparezca, pero nos consideramos lo suficiente fuertes para cargar con todas ellas.

Esa Mancha señor Corresponsal, no es una mancha de sangre, vertida en horas de impunidad, de indefensas víctimas; y quizá por ello es que no la vé usted. Somos un grupo de muchachos alegres y juguetones, que estamos para servirlo.

Este hebdomadario tiene tres meses de vida; no es de aver como usted lo cree, y se sostiene solo. Los demás miembros de La Mancha solamente son cronistas, y colaboradores.

Conque perfecto émulo de «La Voz del Sur», eh? Mil gracias. Creemos que es preferible ese don de imitar con propios esfuerzos a alguien de reconocida superioridad, que copiar algo ajeno y darlo a luz con nuestra firma.

Le diremos también que a pesar de la afonía de «La Voz del Sur», ella se oye más allá de los límites de la Patria. Y hay rebuznos que no llegan ni a la puerta de la casa del vecino.

Con respecto a «los grandes remedios», ya conocemos la receta y sus resultados.

¡Así es la vida!

Después que me dieron mi boletita, me deslicé por las calles en tu busca, pero quién sabe en qué rincón te habías metido. Todo fue en vano. Vagué, andube errante toda la tarde, hasta que una fuerza mayor o caso imprevisible, me obligó a estirarme en mi cama. Todo lo del día desfiló en mi sueño y no faltaron los diablos blancos y azules.

Se me olvidaba decirte que lo que más me llamó la atención en la fiesta, fue que a las niñas del Colegio les pusieron el sombrero, ¡cuánta cosquilla no les ha de hacer, andar con esa charra! Te fijaste en unas pequeñas y bulucacas, me parecías disfrazadas de hongos con sus charrotas; y las más altas, a esos arbustos altos y delgados, que sólo les ha quedado una hoja en la punta y que por su peso se balancean flexibles al menor soplo de viento.

Dicen, y no terminan de contar que los alumnos del Colegio obsequiaron a los Maestros una fiesta en su local, que empezó muy alegre y cordial, pero que a la hora de repartir el sorbete, hubo uno que les llamara la atención para que se les sirviera primero a los invitados, a lo que los alumnos contestaron, con toda la educación de que saben hacer derroche que ellos habían hecho el gasto y que por consiguiente no podían llamarles la atención. ¡Qué lógica! verdad Alfredo?

Como esta se está haciendo muy larga, me despido para en otra ser más extensivo. Hasta la vista viejo.

Tuyo,

G O Y O.

Pillado, 19 de Sbre. de 1934.

### LO "K" SE DICE

K hay un Profesor que nos odia, porque no lo ensalamos. ¡Sepulcro blanqueado, anonimista y cobarde!

K la mediocridad ha tomado mayor auge en estos días.

K la miopía se les ha trasladado al cerebro a ciertos individuos.

K los estudiantes hicieron derroche de cultura en la fiesta obsequiada a los Maestros, ultrajan do villanamente a un culto caballero que invitaron, quien abandonó la fiesta inmediatamente con su familia.

K la torta obsequiada a los asistentes al baile dado a los Maestros el 17 en el Colegio, primero fue «salada» en la acera de aquel establecimiento.

K Juancito Buga se está entrenando para una serenata, en la cual le cantará «Sagrario» a su adorado tormento.

K ninguno de los habladores gastó como el intruso a un baile. No contribuyen a las obras de caridad en ninguna forma y hablan hasta por los codos. El fue

Pasa a la página 4.

# SAN MARQUEÑAS

## LO QUE SE DICE Y CHOCA

Que se haya organizado en ésta un Club de Pateros.

Que no hayan tomado en cuenta las palabras del Profesor Cárcamo M.

Que Cárcamo M. se haya portado como un gigante en estos últimos días.

Que derrepente costillas le van a hacer falta al Corresponsal para aguantar una tandariola.

Que ya el público sepa lo que valen los obreros.

Que nos hagamos del ojo pache cuando oímos el Himno Nacional.

Que hay que alistar el gallo porque ya vienen las propagandas.

Que quieran que la Junta de Fomento demuestre que no está estafando el pueblo, arreglando la calle de salida para Choluteca.

Que el Corresponsal junto con un Profesor titulado en los M. E. A., se hayan declarado inmunes y pateros.

## P. Uhler

Aquí encontrará usted todo lo que necesite en casa y en el campo y a precios sumamente bajos

busque siempre la casa

# U h l e r

En Namasigiie hubo sangre el quince

Namasigüé, 17.—En esa ciudad están los jóvenes Pablo y Zoilo Palacios, que ayer los hirieron; autores Carlos D' Vicente y Rafael Ezquibel. Los heridos van a pedir justicia, ya que aquí estamos en acefalía; pues no se vio acción ni del Juez de Paz ni del Alcalde de Policía.—Afmo.—Corresponsal.

## Advertencias

No se publicarán artículos kilométricos de nadie. Ya saben, pues.

Se aceptan chismes con sal y pimienta. Se prohíben alusiones personales, (salvo caso necesario).

Se prohíbe murmurar del vecino.

Se autoriza y obliga el nudismo.

Se prohíbe no hablar de los curas.

Se ordena gritar a las beatas

Se autoriza beber cususa.

Se prohíbe quejarse de la crisis.

Se aceptan insultos.

## NOTICIAS

Desde hace varios años, no se había despertado un entusiasmo tan grande como el de ahora, en los Sanmarqueños, para celebrar el 15 de Septiembre.

El Profesorado desarrolló un programa escogido; el que fue muy bien representado por los alumnos que se educan e instruyen a su cuidado.

x x x

El día 16 hubo una velada, en la cual se distinguieron las niñas Betulia Corrales, Olimpia Calderón; el Cuadro Plástico, representado por Marieta Calderon, Abraham Tercero h. y Beto Espinosa. Después se bailó en medio de la mayor cordialidad. El producto de esta velada fue destinado para la construcción de las torres de nuestra Iglesia.

x x x

El señor Comandante Local, cumpliendo con órdenes superiores, está organizando las milicias, las cuales se encuentran un poco disciplinadas. Lo felicitamos.

## Aviso

El infrascrito, Secretario del Juzgado 29 de Letras del Departamento, hace saber la solicitud y diligencias que dicen: SE DENUNCIA UNA MINA.—Señor Juez 29 de Letras del Departamento. Nosotros, Rosendo Alvarez, José Eulalio y Matilde Molina, mayores de edad, casados los dos primeros, soltero el tercero, labradores y de la vecindad de Pespire, con el respeto debido comparecemos ante Ud. a denunciar, como al efecto denunciaremos, una mina de oro y plata que hemos descubierto en cerro virgen, en el lugar denominado «Tierra Agría», en la aldea de Esquimay, jurisdicción de Pespire, en este Departamento. Es nuestro socio en este negocio el señor Pastor Lagos, mayor de edad casado, chofer y del mismo vecindario de Pespire. La cata de dicho mineral se encuentra en el punto ya indicado, es decir, en «Tierra Agría». Las tres pertenencias a que tenemos derecho, las llamaremos «Socorro de María», número 1, 2 y 3, y tienen los límites siguientes: al Norte, caserío de Esquimay; al Sur, cerro «Las Piñas»; al Oriente, la aldea de San Antonio de Padua, y al Poniente, la aldea de «El Espinal». Presentamos las muestras de dicho mineral. Por lo expuesto pedimos: que se admita esta denuncia con las muestras presentadas y se tramite de conformidad con los Artículos 33 y 34 del Código de Minería.—Choluteca, 20 de Septiembre de 1934.—Rosendo Alvarez.—José Eulalio Molina.—A ruego de Matilde Molina, que no sabe firmar.—Juan C. Ortiz.—El infrascrito, Juez 29 de Letras del Departamento, hace constar, que la presente manifestación juntamente con las muestras de metal a que se refiere, fueron presentadas a este Juzgado, el día de hoy a las diez de la mañana. Lo que se hace constar para los efectos del Art. 33 del Código de Minería.—Choluteca, veinte de Septiembre de mil novecientos treinta y cuatro.—Joaquín Salinas C.—Segundo Herrera, Secretario.—Juzgado 29 de Letras del Departamento.—Choluteca, veinte de Septiembre de mil novecientos treinta y cuatro.—Por admitida la denuncia que antecede; regístrese esta manifestación en el Registro de Minas correspondiente y publíquese en el periódico del Departamento, por tres veces, una cada diez días, para el efecto de la inscripción ordenada; extiéndase copia certificada íntegra a los interesados.—Artículos 33, 34 y 35 del Código de Minería.—Notifíquese.—Joaquín Salinas C.—Segundo Herrera.—Srio.

Lo que se pone en conocimiento del público para los efectos de ley.  
Choluteca, Septiembre 20 de 1934.

14 18

Segundo Herrera,  
Srio.

## JUVENTUD TRIUNFANTE

Semanario joco-serio de intereses generales.

Organo e La Mancha Brava.

Director y Redactor,  
J. Daniel Pazzetty.

Administración,  
Anexa a la Dirección.

Dirijase la correspondencia al Director.

Todo artículo que aparezca sin firma o pseudónimo, es responsable el Director.

Imp. PORTILLO.

**Oscar Rivera Abarca**  
ABOGADO Y NOTARIO  
PUBLICO

Ofrece sus servicios profesionales

## LA GLORIETA

Moderna Refresquería

Instalada en el Parque Valle

Es el centro recreativo donde se dá cita toda la sociedad de Choluteca.

Propietaria:  
Angelina W. de Sánchez.

## LO "K" SE DICE

Viene de la tercera página

invitado verbalmente por cuatro amigos suyos, quienes sabían que les ayudaría.

K es una vaina ayudar a quedar bien a los incomprensivos.

K ciertos estudiantes se creen unas mentalidades y no saben ni el quitacalzón,

K si continúa expresándose mal de nuestro Director una señorita estudianta, le vamos a publicar su grato nombre, aunque nos caiga bastante simpática.

K la misma se cuida mucho, porque sabemos de una manía... que... a la hora de destapar el tamal, se acabará su pretensión.

K el Basckt-Ball es un deporte muy confortable, pero cuando el entrenador sabe lo que está haciendo o tiene medianos conocimientos de ello.

M I L O R E J A S.

COMPRE CARTELES  
LA MEJOR REVISTA

## Espiridión Ocón Orozco

Comerciante al por mayor y menor.

Compra y vende artículos de primera necesidad.

## COSAS Q' CHOCAN

Que estemos tanteando a la zipota y salga la veterana sacando la lengua para ofendernos.

Que una señorita se ocupe con mucha insistencia de nosotros; creemos no haberla ofendido ni con el pensamiento, y si alguna vez la hemos saludado, es porque tenemos un poco de educación.

Que diga Puchuca que hasta los perros pasan a la historia.

Que la Yupe Veles del mismo nos mire con ojos de perro rabioso y hambriento.

Que se hayan soltado los sabidores con el primer olor a propaganda diputadil.

Que nos paren tamaño cara porque les decimos muchas cositas que son verdades y no muy gratas. Les gusta que nos ocupemos del vecino, pero cuando nos arriamos a ellos, hasta rabian.

Que vivan trampeando y nos quieran hacer creer que hay muchos indios de a medio dólar.

Que estemos esperando un bocado y nos lleguen visitas.

## Pensión MOLINA

San Marcos de Colón  
Habitaciones higiénicas, buena alimentación y buen trato.  
Servicio de transporte de pasajeros y carga. Bestias fuertes y buenas. Precios al alcance de todos.  
EMILIO C. MOLINA.  
Propietario.

## Excelsior

SALON D E BILLARES

El centro recreativo donde se atiende mejor a la clientela.

## Aviso

El infrascrito, Secretario del Juzgado 19 de Letras del Departamento, hace saber: que este juzgado por sentencia dictada el diecisiete del presente mes, declaró heredera ab intestato de Juan Ramón y Ramiro García, a su madre legítima Camila Chávez v de García, a quien se le concede la posesión efectiva de la herencia, sin perjuicio de heredero testamentario u otros ab-intestato de igual o mejor derecho.

Lo cual se anuncia al público para los fines de ley.

Choluteca, 20 de Septiembre de 1934.

14 16

Amadeo Gattorno,  
Srio.

## Aviso

El infrascrito, Secretario del Juzgado 19 de Letras del Departamento, hace saber: que este juzgado por sentencia dictada el veinte del presente mes, declaró herederos y les concedió la posesión efectiva de la herencia intestada de don Macario Araujo, a sus hijos legítimos Angelina y Luis Araujo Gónora, sin perjuicio de heredero testamentario u otros ab-intestato de igual o mejor derecho.

Lo que se anuncia al público para los fines de ley.

Choluteca, 22 de Septiembre de 1934.

Amadeo Gattorno,  
Srio.